

## ABSTRAK

**Mia Safitri.** *Peranan BMT (Baitul Mall Wat Tamwil) Mitrass dalam pemberdayaan Usaha Kecil Menengah (Penelitian di Jl. Ahmad Yani no. 850. Lt 2 Cicaheum Bandung).*

Krisis ekonomi yang dimulai pada pertengahan tahun 1997 dan hingga saat ini masih sangat dirasakan oleh segenap komponen bangsa, krisis ekonomi telah memberikan pelajaran yang sangat berharga bagi bangsa Indonesia. Krisis telah memaksa Indonesia untuk melakukan berbagai perubahan dalam rangka koreksi kelemahan dan kesalahan masa lalu. Namun demikian, perubahan yang telah dilakukan sampai saat ini tampaknya masih belum optimal. Persoalan yang muncul sekarang adalah belum banyak lembaga keuangan yang bisa menyentuh sektor mikro, sehingga para pengusaha kecil kesulitan dalam mengembangkan usahanya.

Penelitian ini membahas tentang peranan BMT (*Baitul Mall Wattamwil*) Mitrass dalam pemberdayaan usaha kecil menengah, dalam operasinya, BMT sangat bersentuhan langsung dengan perekonomian masyarakat terutama usaha kecil menengah. Kegiatan yang dilakukan adalah gambaran dari kedekatan BMT dengan sektor riil yang meminimalkan kegiatan spekulasi dan memaksimalkan kemampuan masyarakat dalam bidang produksi dengan pembiayaan yang dilakukannya, sesuai dengan produk-produk yang berlaku pada tiap-tiap BMT yang ada.

Tujuan penelitian ini adalah *pertama*, untuk mengetahui proses pemberdayaan yang telah dan yang akan dilakukan oleh BMT Mitrass dalam upaya pemberdayaan usaha kecil menengah, *kedua*, untuk mengetahui apa faktor pendukung dan penghambat dalam memberdayakan usaha kecil menengah dan *ketiga*, untuk mengetahui hasil dari pemberdayaan yang dilakukan BMT Mitrass dalam pengembangan usaha kecil menengah.

Penelitian ini menggunakan pendekatan penelitian kualitatif dengan metode deskriptif. Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah wawancara, observasi, dan dokumentasi. Sedangkan teknik analisis data yang digunakan teknik analisis data induktif.

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan, disimpulkan bahwa (1) Sistem kerja yang dijalankan oleh Mitrass, antara lain penghimpunan dana dan penyaluran dana (2) keberadaan BMT Mitrass mempunyai peranan dan manfaat dalam membantu meningkatkan produktivitas usaha kecil menengah di sekitarnya, yaitu dengan cara menghimpun dana ZIS (Zakat, Infaq, dan Shodaqoh) dari masyarakat dan kemudian disalurkan kepada yang berhak menerimanya dalam rangka usaha pengentasan kemiskinan. Selain itu dengan adanya BMT Mitrass mampu meminimalisasi ruang gerak peran rentenir yang keberadaannya sangat merugikan para usaha kecil. Dan juga BMT memberikan modal kepada para pemohon dana yang dianggap produktif sehingga mampu meningkatkan produktivitas usahanya.

## PERNYATAAN

Assalamu'alaikum Wr.Wb

Yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Mia Safitri

Tempat dan Tanggal Lahir : Tasikmalaya, 25 Mei 1994

Nomor Induk Mahasiswa : 1134040030

Jurusan/Prodi : Pengembangan Masyarakat Islam

Alamat Lengkap : Kp. Cikondang RT/RW 008/003 Desa Karyabakti  
Kecamatan Parungponteng Kabupaten  
Tasikmalaya.

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi yang berjudul “ Peranan BMT (*Baitul Mall Wat Tamwil*) Mitrass dalam Pemberdayaan Usaha Kecil Menengah” adalah asli karya tulis ilmiah sendiri dan bukan hasil salinan dari karya tulis ilmiah (skripsi) orang lain.

Demikian surat pernyataan ini dibuat dengan sebenar-benarnya tanpa ada paksaan dari pihak manapun. Apabila pernyataan ini tidak benar saya siap menerima segala konsekuensi sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Wassalamu'alaikum Wr.Wb.

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI  
SUNAN GUNUNG DJATI  
BANDUNG

Bandung, 31 Juli 2017

**Ketua Jurusan Pengembangan  
Masyarakat Islam**

**Pembuat Pernyataan**

**Drs. Saeful Anwar, M.Ag.**

**Mia Sapitri**

**NIP. 196007111995031001**

**NIM. 1134040030**

**PERANAN BMT (*BAITUL MALL WAT TAMWIL*) MITRASS DALAM  
PEMBERDAYAAN USAHA KECIL MENENGAH**

**(Penelitian di Jl. Ahmad Yani no. 850. Lt. 2 Cicaheum Bandung)**

**Oleh:**

**MIA SAPITRI**

**1134040030**

**Menyetujui:**

**Pembimbing I,**

**Pembimbing II,**

**Dr. Deden Sumpena, M.Ag**

**Dedi Herdiana, S.Ag. MM**

**NIP. 196703241993031003**

**NIP. 197110112007011014**

**UIN**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI**  
**SUNAN GUNUNG DJATI**  
**BANDUNG**

**Mengetahui**

**Ketua Jurusan**

**Pengembangan Masyarakat Islam**

**Drs. Saeful Anwar, M.Ag.**

**NIP. 196007111995031001**

**PENGESAHAN**

Skripsi berjudul : **PERANAN BMT (BAITUL MALL WAT TAMWIL) MITRASS DALAM PEMBERDAYAAN USAHA KECIL MENENGAH (Penelitian di Jl. Ahmad Yani no. 850. Lt. 2 Cicaheum Bandung)** telah dipertanggungjawabkan pada Ujian Sidang Munaqasyah Fakultas Dakwah dan Komunikasi Universitas Islam Negeri Sunan Gunung Djati Bandung, pada tanggal 22 Agustus 2017. Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat memperoleh gelar Sarjana Sosial pada Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam.

Bandung, 31 Agustus 2017

Sidang Munaqosyah,

**Ketua merangkap anggota**

**Sekretaris merangkap anggota**

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI  
SUNAN GUNUNG DJATI  
BANDUNG

**Drs. Saeful Anwar, M.Ag.**

**NIP. 196007111995031001**

**Dedi Herdiana, S.Ag.MM**

**NIP.197110112007011014**

Anggota



**Penguji I**



**Penguji II**

**Elly Marlina, S. Ag., M.Si**

**NIP.197103241997032001**

**Asep Saefulrohim, S.Ag., MM.Pd**

**NIP.197110112007011014**

**UIN**  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI  
SUNAN GUNUNG DJATI  
BANDUNG

## **RIWAYAT HIDUP**

Mia Sapitri, lahir di Tasikmalaya tepatnya di  
Kp. Cikondang RT/RW 008/003 Desa Karyabakti

Kecamatan Parungponteng Kabupaten Tasikmalaya pada tanggal 25 Mei 1994. Kini umurnya genap 23 tahun.

Penulis merupakan putri tunggal dari pasangan Bapak Muhtadin dengan Ibu Aan Sumiaty. Pasangan yang begitu serasi dengan sabar dan bekerja keras membesarkan, membimbing dan mendidik putrinya penuh kasih sayang.

Pengalaman pendidikan formal penulis diawali dengan beberapa perjalanan pendidikan formal, yaitu : SDN Derah lulus tahun 2007, kemudian MTs Karyabakti lulus tahun 2010, selanjutnya di MAN Sukamanah sambil pesantren lulus tahun 2014.

Selama menjadi mahasiswi, penulis aktif dalam kegiatan kemahasiswaan, terutama di Himpunan Mahasiswa Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam (HIMA-J PMI) sebagai Anggota Bidang Kerohanian/Agama periode 2015-2016.



### **Motto**

**“ Hidup Sekali Hiduplah Yang Berarti ”**

*Skripsi ini ku persembahkan untuk kedua orangtuaku  
Ayahanda (Muhtadin) dan Ibunda (Aan Sumiaty) tercinta*

*yang tak pernah lelah mendoakan, mendukung, dan memberikan semangat yang tulus dengan penuh kasih sayang bagi penulis.*

*keluarga besarku yang senantiasa mendukung dan mendoakanku.*

*Teruntuk para sahabat seperjuangan, sahabat tercinta, yang telah sama-sama berjuang dalam menuntut ilmu.*

*Mudah-mudahan ilmu yang selama ini didapatkan menjadi berkah dunia dan akhirat.*



Puji yang tak pernah henti penulis panjatkan kehadirat Illahi Rabbi, yang telah memberikan kita hati untuk saling mencintai, saling mengasihi. Berkat Qudrat dan Iradat-Nya penulis diberi kekuatan dan kesabaran dan diberi setitik bahkan kurang dari setitik pengetahuandari samudera pengetahuan-Nya yang tak terhingga kedalaman dan keluasan-Nya, sehingga akhirnya penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi ini.

Shalawat dan salam semoga tercurah limpahkan kepada baginda alam, sang pendobrak kebathilan, sang pemberi petunjuk jalan kehidupan manusia dari kejahiliyahan menuju jalan Nur (cahaya) ilahi, habbibana wa nabiwana wa maula

Muhammad Saw., kepada keluarganya, para sahabatnya, dan juga para pengikutnya yang senantiasa setia, taat dan patuh pada ajarannya sampai akhir zaman. Aamiin Ya Allah.

“Hidup sekali hiduplah yang berarti”. Moto itulah yang menjadikan penulis mengerti arti hidup ini, bahwa janganlah sia-siakan hidup kita selagi ada di dunia, karena tidak akan ada kesempatan kedua jika ajal sudah menjemput, jadi isilah hidup kita dengan hal-hal yang di Ridhai Allah SWT. Cinta dan kasih sayang Ayahanda dan Ibunda yang tak pernah pudar menumbuhkan keyakinan yang amat kuat untuk berjuang dengan disertai ketulusan hati untuk menyelesaikan skripsi ini. Bersama itu pula dukungan dan dorongan yang selalu menemani penulis baik dari kakak dan adik tercinta dan orang-orang terdekat penulis. Penulis tidak akan bisa sampai pada titik ini jika tanpa ridho Allah SWT. Rupanya menjadi nilai yang tak terukur dengan materi sebanyak apapun.

Dalam penyusunan skripsi ini yang berjudul “ *Peranan BMT (Baitul Mall Wattamil) Mitrass dalam Memberdayakan Usaha Kecil Menengah*” di maksudkan untuk memenuhi salah satu syarat dalam menempuh ujian sarjana S1 pada Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam Fakultas Dakwah dan Komunikasi UIN Sunan Gunung Djati Bandung. Namun, dalam penyusunan ini tentunya tidak luput dari kesalahan, oleh karena itu kritik dan saran akan senantiasa penulis terima.

Disamping kerja keras tentunya dalam penulisan skripsi ini, penulis tidak menapikan begitu banyak pihak yang telah membantu upaya penulis dalam menyelesaikan skripsi ini, oleh karena itu penulis berterimakasih sebanyak-banyaknya dan sebesar-besarnya kepada :

Terimakasih dan penghargaan setinggi-tingginya penulis tujukan kepada yang terhormat Ayahanda tercinta (Muhtadin) dan Ibunda tercinta (Aan Sumiaty) yang tidak henti-hentinya mendoakan, memberi nasihat, motivasi dan selalu bekerja keras tanpa lelah agar penulis dapat menuntut ilmu, untuk kesuksesan, kebahagiaan, dan menjadi manusia yang bermanfaat bagi diri sendiri, keluarga, masyarakat, agama dan bangsa. Semoga penulis dapat mewujudkan apa yang selalu dicita-citakan oleh Ayahanda dan Ibunda tercinta untuk menunaikan ibadah haji ke baitullah dan semoga beliau dipanjangkan umur, sehat selalu dalam



mendidik anak-anaknya dan diberikan keberkahan hidup di dunia dan akhirat. Aamiin. Terimakasih penulis sampaikan kepada Bapak. Prof. Dr. H. Mahmud, M.Si selaku rektor UIN Sunan Gunung Djati Bandung.

1. Terimakasih penulis sampaikan kepada Bapak. Dr. Ahmad Sarbini, M. Ag. selaku Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi UIN Sunan Gunung Djati Bandung beserta jajarannya.
2. Terimakasih penulis sampaikan kepada Bapak. Drs. Saeful Anwar, M.Ag selaku Ketua Prodi/Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam yang selalu memberikan motivasi untuk menyelesaikan skripsi ini.
3. Terimakasih penulis sampaikan kepada Bapak. Dedi Herdiana, S. Ag., MM. selaku Sekertaris dan Pembimbing saya yang senantiasa membimbing, memberikan motivasi dan do'a untuk menyelesaikan skripsi ini. Dan mudah-mudahan bermanfaat untuk kedepannya dan dibalas oleh Allah lebih baik lagi. Aamiin.
4. Terimakasih penulis sampaikan kepada Bapak. Dr. Deden Sumpena M.Ag. selaku pembimbing I dan juga sebagai pembimbing akademik dari mulai semester 1. Senantiasa memberikan arahan-arahan bermanfaat, meluangkan waktu ditengah kesibukannya, kesabaran dan kemurahan hatinya dalam membimbing dan mengarahkan penulis selama proses penyusunan skripsi ini. Dan mudah-mudahan bermanfaat untuk kedepannya dan dibalas oleh Allah lebih baik lagi. Aamiin.
5. Terimakasih yang sebesar-besarnya kepada para Bapak/Ibu Dosen Fakultas Dakwah dan Komunikasi atas ilmu pengetahuan dan pengalaman yang diberikan kepada penulis, yang tidak bisa penulis sebutkan satu persatu.
6. Terima kasih juga kepada pihak TU Fakultas Dakwah dan Komunikasi yang senantiasa melayani penulis dalam pembuatan surat atau yang bersifat administratif perkuliahan.
7. Terimakasih juga penulis sampaikan kepada SIMDAK Fakultas Dakwah dan Komunikasi yang senantiasa melayani dengan kesabaran kepada penulis dalam mengurus nilai SKS mata kuliah.

8. Terimakasih penulis sampaikan kepada Ibu Ida selaku pengurus BMT Mitrass. yang telah membantu penulis dalam pengumpulan data untuk penulisan skripsi ini. Semoga kebaikan, keramahtamahan dan ketulusan dibalas oleh Allah SWT.
9. Terimakasih kepada seluruh staf dan pegawai BMT Mitrass atas kebaikan, bantuan dalam penulisan skripsi ini.
10. Terimakasih teman-teman seperjuangan PMI angkatan 2013. Semoga kita semua menjadi mahasiswa yang kelak bermanfaat di masyarakat dan dapat mengamalkan ilmu yang telah diperoleh selama ini.
11. Terimakasih juga kepada Keluarga Besar HIMA-J PMI Yang telah memberikan pengalaman dan makna dalam berorganisasi.
12. Terimakasih penulis sampaikan kepada Didit Aditia, S.T. atas semua motivasi untuk menyelesaikan skripsi ini, semoga sukses selalu dan membanggakan orang tua.

Terimakasih penulis ucapkan kepada semua pihak yang telah mendukung, mendorong, memotivasi, membimbing dan mendo'akan dalam perjalanan studi ini, hingga menyelesaikan tugas akhir (skripsi) dengan penuh perjuangan dan pengorbanan yang bermanfaat. Aamiin Ya Allah.

## DAFTAR ISI

Abstrak .....	i
Lembar Pernyataan.....	ii
Lembar Persetujuan Pembimbing .....	iii
Lembar Pengesahan .....	iv
Riwayat Hidup Penulis.....	v
Motto Hidup.....	vi
Kata Pengantar .....	vii
Daftar Isi.....	x

## BAB 1 PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang .....	1
1.2 Rumusan Masalah .....	5

1.3	Tujuan Penelitian dan Manfaat Penelitian.....	5
1.4	Tinjauan Pustaka .....	6
1.5	Kerangka Berpikir .....	7
1.6	Langkah-langkah Penelitian .....	11
1.7	Teknik Pengolahan dan Analisa Data.....	15

## **BAB II TINJAUAN TEORITIS TENTANG PEMBERDAYAAN, EKONOMI DAN USAHA KECIL MENENGAH**

2.1	Peranan .....	18
2.1.1	Pengetian Peranan .....	18
2.2	Baitul Mall Wat Tanwil.....	21
2.2.1	Pengetian BMT.....	21
2.2.2	Tujuan dan Fungsi BMT .....	22
2.2.3	Prinsip – Prinsip BMT.....	24
2.3	Pemberdayaan .....	25
2.3.1	Pengertian Pemberdayaan .....	25
2.3.2	Strategi Pemberdayaan .....	28
2.3.3	Prinsip-Prinsip Pemberdayaan Masyarakat.....	33
2.3.4	Pemberdayaan Sektor Usaha Kecil .....	34
2.4	Ekonomi Dalam Islam.....	38
2.4.1	Pengertian Ekonomi Islam .....	38
2.4.2	Karakteristik Ekonomi Islam.....	44
2.4.3	Dasar Hukum Ekonomi Islam .....	52
2.4.4	Prinsip-prinsip Dasar Ekonomi Islam .....	64
2.4.5	Perbedaan Dasar Sistem Ekonomi Islam dan Ekonomi Konvensional .....	68
2.5	Usaha Kecil Menengah (UKM).....	72
2.5.1	Pengertian Usaha Kecil Menengah .....	72
2.5.2	Ciri-ciri dan Kriteria Usaha Kecil Menengah .....	74
2.5.3	Peran dan Fungsi Usaha Kecil Menengah.....	79
2.5.4	Keunggulan dan Kelemahan Usaha Kecil Menengah.....	81
2.5.5	Tujuan Pengembangan Usaha Kecil.....	84

### **BAB III ANALISIS EMPIRIS TENTANG PERANAN BMT MITRASS DALAM PEMBERDAYAAN USAHA KECIL MENENGAH**

3.1	Gambaran Umum BMT Mitrass .....	86
3.1.1	Sejarah Berdirinya BMT Mitrass .....	86
3.1.2	Struktur Organisasi BMT Mitrass .....	88
3.1.3	Tujuan Didirikannya BMT Mitrass .....	89
3.1.4	Visi dan Misi BMT Mitrass.....	89
3.1.5	Produk-Produk yang ada di BMT Mitrass .....	90
3.2	Kondisi Objektif BMT Mitrass .....	90
3.2.1	Sarana dan Prasarana.....	90
3.2.2	Wilayah Kerja BMT Mitrass .....	92
3.2.3	Keadaan Ekonomi Masyarakat Sekitar BMT Mitrass.....	93
3.3	Proses Pemberdayaan yang Dilakukan BMT Mitrass .....	94
3.3.1	Penghimpun Dana .....	94
3.3.2	Penyaluran Dana.....	98
3.3.3	Peranan BMT Mitrass dalam Meningkatkan Produktivitas Usaha Kecil Menengah .....	102
3.3.4	Sistem Kerja BMT Mitrass.....	106
3.4	Faktor – Faktor dalam Pemberdayaan Ekonomi Umat .....	109
3.4.1	Faktor – Faktor dalam Pemberdayaan Ekonomi Umat .....	109
3.4.2	Faktor Penghambat dalam Pemberdayaan Ekonomi di BMT Mitrass .....	110
3.5	Deskripsi Hasil Penelitian .....	111
3.5.1	Strategi BMT Mitrass dalam Mengembangkan UKM .....	111
3.5.2	Konsep BMT Mitrass .....	113
3.5.3	Potensi BMT Mitrass dalam Mengembangkan UKM.....	113

### **BAB IV PENUTUP**

4.1	Kesimpulan .....	120
4.2	Saran .....	121

### **DAFTAR PUSTAKA**

**LAMPIRAN**



uin

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI  
SUNAN GUNUNG DJATI  
BANDUNG